



FACHGEBIET
RADVERKEHR &
NAHMOBILITÄT

U N I K A S S E L
V E R S I T Ä T

15. PEGASUS JAHRES TAGUNG

MOBILITÄT AUF DEM
WEG NACH MORGEN

11. UND 12.
OKTOBER 2024
UNI KASSEL



15. PEGASUS JAHRESTAGUNG

11. UND 12. OKTOBER 2024
UNIVERSITÄT KASSEL

MOBILITÄT AUF DEM WEG NACH MORGEN

Liebes Pegasus-Netzwerk,

wir freuen uns sehr, Euch im Oktober in Kassel begrüßen zu dürfen. Wir empfangen Euch in diesem Jahr mit einem vielfältigen Tagungsprogramm, das weite Teile der aktuellen Mobilitäts- und Verkehrsforschung abbildet. Wir decken planungsnahe Themen und Grundsatzfragen der Mobilitätsforschung gleichermaßen ab. Dafür möchten wir uns bei allen Vortragenden schon jetzt bedanken. Besonders freuen wir uns darüber, dass wir in diesem Jahr auch ein englischsprachiges Angebot bieten können.

Unserem Konferenzthema „Mobilität auf dem Weg nach Morgen“ werden wir nicht nur in den Präsentations- und Workshop-Beiträgen, sondern auch in der Keynote, der Podiumsdiskussionen sowie in den Exkursionen begegnen. Die Pausen und unser Rahmenprogramm bieten viel Möglichkeit zum Networking und um die interessanten Seiten Kassels kennenzulernen.

Wir freuen uns auf Euch!
Euer Orga-Team der Pegasus Jahrestagung

Get together:

am Donnerstag, 10. Oktober ab 19:00 Uhr im
„Steckenpferd“, Kastenalsgasse 8, 34117 Kassel

Dear Pegasus Network,

We are very pleased to welcome you to the city of Kassel in October. This year we welcome you with a diverse conference programme that covers a wide range of current mobility and transport research. We cover planning-related topics and fundamental questions of mobility research in equal measure. We would like to thank all the speakers for their contributions. We are especially pleased that we will be able to offer an English-speaking programme.

Our conference theme ‘Mobility on the path to tomorrow’ will not only be addressed in the presentations and workshops, but also in the keynote speech, the panel discussions and the excursions. The breaks and our supporting programme offer plenty of opportunities for networking and getting to know the interesting sides of Kassel.

We look forward to seeing you!
Your Orga-Team of the Pegasus Annual Meeting

Get together:

on Thursday, 10 October from 19:00 at „Steckenpferd“, Kastenalsgasse 8, 34117 Kassel

FREITAG • 11. OKTOBER



9:00 - 10:00 Uhr	ANKOMMEN UND REGISTRIERUNG Foyer
10:00 - 10:15 Uhr	WILLKOMMEN UND WICHTIGE INFOS Hörsaal
10:15 - 11:00 Uhr	IMPULSVORTRAG Hörsaal Anne Grimm, Radverkehrsbeauftragte der Stadt Kassel
11:00 - 11:15 Uhr	PAUSE
11:15 - 12:00 Uhr	Session 1A Raum A Moderation: Katharina Csillak RAUM UMGESTALTEN Qualität vor Quantität? Parkraum in Wohnquartieren integriert verstehen und gestalten <i>Carola Johanna Hintz</i> Vergleich und Evaluation von Begegnungszonen in Europa <i>Wiebke Mros</i>
	Session 1B Raum B Moderation: Caroline Huth ELEKTRISCHE KLEINFahrZEUGE Elektrifizierte Mikromobilität: Pedelec- und E-Scooter-Sharing-Systeme als nachhaltige Ergänzung des ÖPNV im suburbanen Raum <i>Nicolas Schüte</i>
	Session 1C Raum C Moderation: Jerome Busch ACCESSIBILITY (ENGLISH) Conceptualizing Discrimination Freedom in Charging Infrastructure Sharing <i>Annika Weber</i> Enhancing Accessibility and Connectivity in Suburban and Rural Areas: The Role of Intermodality, Digitalization, and Personalized Services (Brainstorm Session) <i>Victoria Carrero</i>
12:00 - 13:00 Uhr	MITTAGSPAUSE Zentralmensa
13:00 - 13:45 Uhr	Session 2A Raum A Moderation: Maik Bock RADVERKEHRSNETZ BeLA R – Bewertungsmethodik für Linialternativen im Radverkehr <i>Marie Werneke, Janosh Schnee</i> Daseinsvorsorge als Teil der Radverkehrsplanung – Ansatzpunkte einer integrierten Planung für ländliche Räume <i>Caroline Huth</i>
	Session 2B Raum B Moderation: Christina Wisotzky VERKEHRSWENDE: BESCHLEUNIGUNG VS. BARRIEREN Schneller auf dem Weg nach morgen? Planungsbeschleunigung in der Praxis <i>Jan-Phillipp Mesenbrock</i> Automobile Selbstverständlichkeit als Hindernis der Verkehrswende – Analyse diskursiver Praktiken in der Verkehrsplanung <i>Carolin Baaske</i>
	Session 2C Raum C: Katharina Csillak FEMALE MOBILITY (ENGLISH) South Asian Women's Access to Mobility in Germany: A Few Cases Studies <i>Sanchali Sarkar</i> Mobilities of the Multiply Marginalised - Intersectional Vulnerabilities Shaping Women's Safety in Public Transport <i>Esmá Gelis</i>
	Session 2D Raum D Moderation: Johan Kirchner VERKEHRSDATEN 1 StreetCritic: Crowdsourcing-Webplattform zur Erhebung subjektiver Verkehrswegedaten <i>Christian Neumann</i> Multimodale Datendrehscheibe <i>Clemens Behr</i>
13:45 - 14:00 Uhr	PAUSE
14:00 - 14:45 Uhr	Session 3A Raum A Moderation: Natalie Schneider VERKEHRSSICHERHEIT Verkehrssicherheit im Schulumfeld: Ein Vergleich zwischen amtlicher Unfallstatistik und proaktiver Sammlung von Gefahrenstellen, Beinaheunfällen und Unfällen <i>David J. Hölzel, Niklas Artmann, Sophie Boniface, Franziska Jonas</i> Sichere Fuß- und Radverkehrsführung in Baustellen <i>Frederik Hilden</i>
	Session 3B Raum B Moderation: Markus Lehnshack THE FUTURE OF MOBILITY (ENGLISH) Fair Mobility on the Road to Tomorrow <i>David Kintero Thokora</i> Resilient on two wheels: How disruptions are getting us on bikes <i>Shreya Singh</i>
	Session 3C Raum D ERZÄHLCAFÉ Berufliche Perspektiven im Bereich Mobilität und Verkehr <i>Christina Wisotzky, Katharina Csillak</i>
14:45 - 15:00 Uhr	PAUSE
15:00 - 16:00 Uhr	PEGASUS MEETING MIT ANSCHLIESSENDEM GRUPPENFOTO Hörsaal
16:00 - 16:15 Uhr	PAUSE
16:15 - 17:00 Uhr	Session 4A Raum A Moderation: Markus Gräbner WEG VOM AUTO Mit voller Wohlfahrt in den Abgrund? Welche Nutzen bei Verkehrswegeinvestitionen zählen und warum wir deshalb Autobahnen mit zehn Fahrstreifen bauen <i>Jan Klein</i> Billigtickets im ÖPNV – Hinreichende oder notwendige Bedingung für die Verkehrswende <i>Oliver Mietzsch</i>
	Session 4B Raum B Moderation: Jan-Philipp Mesenbrock RADVERKEHR Analyse der Nutzung privater Lastenräder <i>Verena Richter</i> Feministische Geographien urbaner Fahrradinitiativen <i>Judith Rötgers</i>
	Session 4C Raum C Moderation: Christina Wisotzky BETRIEBLICHE MOBILITÄT/ALLTAGSMOBILITÄT Betriebliches Mobilitätsmanagement <i>Christina Wisotzky</i> Praktikentheorie als Erkenntnis- und Lösungsansatz für Alltagshürden nachhaltiger Mobilität <i>Paul Schneider</i>
	Session 4D Raum D ROUNDTABLE Mobilitätswende gemeinsam gestalten – Konkrete Wege zur sozial gerechten Mobilität <i>Annika Weber, Markus Lehnshack</i>
17:00 - 17:30 Uhr	PAUSE
17:30 - 18:30 Uhr	PODIUMSDISKUSSION: GENUG GEFORSCHT? WIR WISSEN GENUG, ABER WIR SCHAFFEN DIE UMSETZUNG NICHT Hörsaal Anne Grimm, Frank Büsch, Angela Francke
19:00 Uhr - open end	GEMEINSAMES ABENDESSEN Café Hurricane, Gottschalkstraße 38, 34127 Kassel



SAMSTAG • 12. OKTOBER

8:30 - 9:00 Uhr

ANKOMMEN

Foyer

9:00 - 9:45 Uhr

Session 5A | Raum A

INTERKOMMUNALE RADVERKEHRSFÖRDERUNG IN KLEINEN UND MITTLEREN KOMMUNEN

Ein Erfahrungsbericht aus dem NUDAFa-Reallabor
Vanessa von Wiedner, Ute Samland und Christoph Kollert

Session 5B | Raum B | Moderation: tba

SMART DISPLAYS UND ROBOTIK

Smart Public Displays mit personalisierten Fahrgastinformationen für öffentliche Verkehrsmittel: Nutzerzentrierte Gestaltung und prototypische Umsetzung
Lukas Beckers

Öffentlichen (Straßen)Raum neu definieren am Beispiel von autonomen mobilen Robotern
Markus Lehnshack

Session 5C | Raum C

WORKSHOP

Ein Radverkehrsnetz für die Provinz – Neue Planungsansätze für den Radverkehr in ländlichen Räumen
Caroline Huth, Maik Bock

Session 5D | Raum D | Moderation: Miriam Eigert

FORSCHUNG UND PRAXIS

Where is Waldo? Or what you can do to increase your visibility in research / Wo ist Walter? Oder was Du tun kannst, um Deine Sichtbarkeit in der Forschung zu erhöhen
Matthias Fuchs

Klimaschutz und Mobilität gemeinsam denken - Thesen aus der Praxis zu strukturellen und prozessualen Anforderungen
Felix Kühnel

9:45 - 10:00 Uhr

PAUSE

10:00 - 12:30 Uhr

EXKURSIONEN

Mobilitätsgeschichte zum Anfassen: Technik-Museum
ÖV, Radverkehr und Straßen - was tut sich in Kassel?
Wissenschaft, Wirtschaft und Gesellschaft: Führung im SDG+ Lab

12:30 - 13:00 Uhr

PAUSE

13:00 - 13:45 Uhr

Session 6A | Raum A | Moderation: tba

VERKEHRSDATEN 2

INTE:GRATE - Intelligente Grüne Mobilität im Saarland – Ein Konzept zur Optimierung der Verkehrsplanung im Saarland auf der Grundlage einer Kombianalyse von Echtzeit-Mobilitätsdaten, Einstellungen und ÖPNV-Abfragedaten
Carsten Adorff, Isabelle Rösler

Offene Daten in der Mobilitätsforschung - Bottleneck oder Bottleopener?
Matthias Fuchs

Session 6B | Raum B | Moderation: Markus Lehnshack

VORSTELLUNG PROJEKTERGEBNISSE

Forschungsprojekt zur Feinmobilität
Sophie Kahnt, Jori Milbradt

Erste Ergebnisse einer quantitativen Haushaltsbefragung in sechs Quartieren in Mittel- und Großstädten im Rhein-Main-Gebiet zu Verkehrsverhalten, (Mobilitäts-)Bedürfnissen und der Akzeptanz
Jan-Marc Joost

Session 6C | Raum D | Moderation: Maik Bock

VERKEHRSWENDE

Mobilitätswende, Planung und Ehrenamt – eine wechselhafte Beziehung
Wito Harmuth, Janna Schulte

13:45 - 14:00 Uhr

VERABSCHIEDUNG

Hörsaal

14:15- open end

AUSKLANG

Stadt Land Fluss, Christophstraße 18, 34123 Kassel

WICHTIGE INFOS

Tagungsort

U N I K A S S E L
V E R S I T Ä T

Campus Holländischer Platz der Universität Kassel Kurt-Wolters-Straße 3, 34125 Kassel.

Ihr erreicht den Tagungsort mit der Tramlinie 1 oder 5 und mit Regio-Tram RT1 oder RT4 („Holländischer Platz – Universität“). Vom Bahnhof Kassel-Wilhelmshöhe aus könnt ihr die Tramlinie 1 Richtung Holländische Straße/Vellmar nehmen und an der Haltestelle „Holländischer Platz - Universität“ aussteigen, die Tagung findet im Glasgebäude mit dem „Universität Kassel“-Logo statt.

Hotels und Unterkünfte

Mit dem Stichwort „Pegasus“ sind in zwei Hotels in der Nähe von der Uni Kassel Zimmer für ca. 55€ pro Nacht vorreserviert, Übernachtung sind ab Donnerstag, 10. Oktober 2024 möglich:

„Hotel am Rathaus“, Wilhelmstraße 29, 34117 Kassel)
hotelamrathauskassel.de +49 561 978850

novostar Hotel, Holländische Str. 27, 34127 Kassel
novostar.de/kassel +49 561 807690

Anmeldung

Bitte melde dich über das [Anmeldeformular](#) oder über den QR-Code zur Tagung an. Die Teilnehmendenzahl ist begrenzt.



Venue

U N I K A S S E L
V E R S I T Ä T

Campus Holländischer Platz of University of Kassel Kurt-Wolters-Straße 3, 341257 Kassel.

You get to the venue by Tram 1 or Tram 5 or by Regio-Tram RT1 or RT4 („Holländischer Platz – Universität“). After arriving at Kassel-Wilhelmshöhe, you can take the Tram 1 in direction Holländische Straße/Vellmar and leave at „Holländischer Platz - Universität“.

Hotels and accommodation

With the codeword 'Pegasus', rooms are reserved in two hotels near the University of Kassel for approx. 55€ per night, rooms can be booked from Thursday, 10 October 2024:

'Hotel am Rathaus', Wilhelmstraße 29, 34117 Kassel)
hotelamrathauskassel.de +49 561 978850

novostar Hotel, Holländische Str. 27, 34127 Kassel
novostar.de/kassel +49 561 807690

Registration

Please register for the conference using the [registration form](#) or the QR code. The number of participants is limited.

Teilnahmebeitrag

Der Beitrag für die Tagung beträgt 30,00 Euro und ist vor Ort in bar zu bezahlen. Bitte bringt das Geld passend mit. In dem Beitrag sind Catering und Mittagessen enthalten. Ggf. fallen für Exkursionen zusätzliche, aber moderate Kosten an.

Fotos während der Veranstaltung

Während der Veranstaltung machen wir Fotos, die wir für die Pegasus-Website sowie für unseren Social-Media-Kanal verwenden. Bitte gebt uns Bescheid, falls Ihr nicht fotografiert werden wollt.

Fragen oder Anmerkungen?

Habt Ihr Fragen oder Anmerkungen zur Tagung? Dann schreibt eine Mail an jahrestagung2024@pegasus-netzwerk.de

Participation fee

The participation fee for the conference is 30.00 euros and is to be paid in cash on site. Please bring the money with you. The fee includes catering and lunch. There may be additional but moderate costs for excursions.

Photos during the event

We will take photos during the event, which we will use for the Pegasus website and our social media channel. Please let us know if you do not wish to be photographed.

Questions or comments?

Do you have any questions or comments about the conference? Get in touch with us via jahrestagung2024@pegasus-netzwerk.de

